

## **SILENT KEY...**

### **ON4UU - A "Nenesse dit la veille tige"**

Dans la nuit du 2 octobre 1981, notre ami Ernest a rejoint le grand QRA et je suis certain que le récit de la vie de notre cher ON4UU étonnera pas mal de nos lecteurs.

C'est en 1926 que, jeune technicien disonais, Ernest se découvre une passion pour la radiotéléphonie comme on disait à l'époque.

Son tout premier indicatif radio fut "E.D.V." (Ernest Delhaye, Verviers). Réglementé par la Régie, cet indicatif devint "EB4FI" avant la codification internationale qui attribua aux Belges le préfixe On et c'est ainsi qu'Ernest utilisa l'indicatif ON4FI. Après la guerre, en 1944, il émettait depuis son magasin de radio situé à l'époque rue de Dison. Pris par son travail, il abandonna sa licence et c'est bien longtemps après, à sa pension, qu'il repasse ses examens et qu'il a la chance de récupérer le call ON4UU qui était un très vieil indicatif verviétois. C'est avec ce call que nous avons tous connu Ernest "dit Nènesse", dit "la vieille Tige", surnom tout empreint de familiarité amicale d'un des plus anciens radio-amateurs wallons en activité.

Avec son ami, François Hirsch, qui tenait un magasin de disques, place Sommeville, ils démarrent en 1929-1930 sur une idée généreuse : distraire les hospitaliers du Home Gobert, d'Andrimont, en leur diffusant de la musique, le dimanche matin.

ON4UU monte ce premier émetteur et l'installe dans le grenier de la rue Du Pont. Cette radio, pourtant philanthropique, fut victime d'une mesure d'interdiction de la Régie en extension d'une mesure prise à l'égard d'un autre émetteur verviétois installé en Crapaurue et qui, lui, émaillait ses émissions de messages publicitaires.

Au début des années 30, les radio-amateurs n'étaient pas légion et se connaissaient d'autant mieux. Aussi, lorsque l'un d'eux, Mr Houben, cesse d'émettre et renvoie sa licence à Bruxelles, Ernest Delhaye l'apprend et la récupère. La licence permettait 45 heures d'émission par semaine. Le matériel de Mr Houben étant trop rudimentaire, ils réunissent les fonds nécessaires et l'émetteur est construit à Bruxelles, en 3 mois, grâce à l'aide de Joseph Mussche (ancien Président de l'UBA).

"RADIO OTTOMONT" démarre alors en 1933 dans une maison Rue Maurice Dusberg, avec un pylône de 25 m. Le succès est formidable.

Le nouvel émetteur de 100 Watts est construit et installé à HOMBIET dans le jardin de la maison de Mr Hirsch (le pylône en bois est toujours visible actuellement). Le studio, lui, est installé Place Verte au 1er étage de l'actuelle Maison des Brasseurs. François est au studio, Ernest à l'émetteur et c'est à deux... qu'ils assurent la régie technique de la station. Bientôt la voix sympathique est connue de tout Verviers et au delà car les émissions portent loin.

La guerre 40 interrompit RADIO-OTTOMONT, Ernest n'avait jamais manqué une seule émission et la station n'avait jamais connu la moindre panne. Ernest aura soin de mettre l'émetteur hors d'usage pour éviter qu'il ne soit utilisé par les Allemands.

L'A.S. et la résistance ayant un grand besoin de ses compétences, ON4UU devint agent de renseignements. D'Eupen, il communique aux services secrets anglais les passages des trains à destination de la Russie et ce avec une petite valise qu'il avait réussi à conserver. Cela a duré jusqu'à 1942. Arrêté et déporté à Buchenwald, il eu la chance d'être libéré par les Américains en 1944, il pesait encore 47 kg.

De retour de captivité, le "microbe" de la radio revient. Avec son ami Georges Dessancq, ils montent un petit émetteur qu'ils mettent en place au "Transvaal", (à 100 m de ON4XJ) et ils utilisent deux magnifiques pylônes de leur Radio Eupen. Ils avaient le feu vert de l'armée américaine qui occupait le secteur. Mais la P.J. intervint rapidement. Ils furent arrêtés comme de vulgaires malfaiteurs et il fallut l'intervention du commandant américain pour les tirer d'embarras ! La tentative était à l'eau, mais en 1946-47, un nouveau studio voit le jour "Les Ondes Verviétoises", ils étaient relayés deux heures, tous les dimanches par l'I.N.R... le temps des PIONNIERS de la radio était revenu.

Depuis, sa pension, ON4UU était l'OM actif et cordial, toujours prêt à faire plaisir, c'était le bricoleur d'antenne et l'année passée il avait monté une delta loop pour le 80 m, ce qui lui donnait la possibilité de travailler tous ses amis français.

Il va manquer à tous ses amis, sans Ernest le GDV ne sera jamais plus le même, mais son souvenir restera gravé parmi nous.

Je suis persuadé que, même la haut, il continue à écouter ses amis du monde entier.

Nos plus sincères condoléances à son épouse "Memène" et à sa famille éplorée.

ON4PL et le GDV